



# Apprendre les métiers du bois en Suisse romande

La Frecem est la Fédération Romande des Entreprises de Charpenterie, d'Ébénisterie et de Menuiserie. Association représentant plus de 900 entreprises, ses principaux buts sont la défense des intérêts des professionnels du bois au niveau fédéral comme local, la transmission d'informations entre ses membres par le biais de la revue IDB, la tenue du secrétariat de la convention collective CCT-SOR et la promotion du bois.



**Michaël Martins**

Responsable de la formation à la Frecem

**D**ans le cadre de ses nombreuses activités, la Frecem est également en charge d'organiser les examens fédéraux des professions du bois en Suisse romande (formation initiale et supérieure), ainsi que d'organiser les concours des apprentis au niveau national et international. Ces fonctions sont assurées par Michaël Martins, Responsable de la formation à la Frecem. Interview.

## Quel rôle joue la Frecem dans le domaine de la formation professionnelle au niveau suisse ?

La Frecem a un rôle stratégique et décisionnel, car elle est co-Ortra (Organisation du monde du travail) avec ses homologues du VSSM et d'Holzbau Schweiz. Nous défendons donc les intérêts de la Suisse romande dans l'élaboration des règlements et des ordonnances de formation. Nous assurons également la qualité de la formation pour les professions de menuisier, ébéniste et charpentier, en collaborant avec les différents acteurs, par exemple les écoles, les services de la formation ou les entreprises.

## Lors des derniers WorldSkills à Lyon, la Suisse s'est hissée au 3<sup>e</sup> rang mondial pour son nombre de médailles. Peut-on, selon vous, associer cette réussite à la qualité de notre formation en alternance ?

Clairement oui ! Sachant que les jeunes participants suisses sont employés dans des entreprises en tant qu'apprentis ou jeunes salariés, ils arrivent à rivaliser avec des équipes d'autres nations qui entraînent leurs candidats à 100% en école et ce uniquement pour les concours. De plus, nos jeunes candidats suisses suivent, pour la plupart, une formation supérieure par la suite et font une belle carrière dans leur profession.



## À ce propos, les perspectives de carrière sont-elles nombreuses pour les jeunes qui choisiraient cette voie ?

Oui, les perspectives de carrière sont multiples, on peut par exemple suivre une formation en cours d'emploi pour décrocher un brevet ou un diplôme fédéral. Il est aussi possible de suivre un cursus à temps plein en école pour obtenir un titre de technicien ES ou ingénieur HES.

Peu importe la voie choisie, les perspectives sur le marché du travail sont plus que réjouissantes pour un jeune diplômé des métiers du bois. Du CFC à l'ingénieur, tous sont recherchés dans les entreprises suisses, qui bénéficient depuis quelques années d'une conjoncture favorable.

## Quels sont les principaux attraits des métiers de menuisier, ébéniste et charpentier aujourd'hui ?

Outre la facilité à trouver un emploi stable, les tâches sont variées et en constante évolution. Ces métiers allient tradition et nouvelles technologies pour répondre aux exigences des clients et des architectes. Ce sont des métiers créatifs et innovateurs qui suivent les tendances du design et de l'esthétique moderne. Travaillant une matière première naturelle, le secteur du bois est soucieux de l'environnement

et nos professionnels ont à cœur de créer l'habitat de demain en alliant fonctionnalité et durabilité. Ces valeurs et cette sensibilité sont transmises aux jeunes professionnels à toutes les étapes de leur formation et dans toutes les étapes de réalisation de leurs tâches, de la planification à la pose.

## Quelles compétences sont les plus importantes pour envisager une formation dans les métiers de menuisier, ébéniste ou charpentier ?

C'est plutôt personnel, mais je dirais qu'il faut différencier le profil de la personne : pour les charpentiers, il faut aimer le travail en équipe et le grand air ; pour les menuisiers et ébénistes, il s'agit d'être autonome dans la réalisation des tâches et d'avoir le soin du détail. Pour les trois professions, la représentation spatiale, ainsi qu'une certaine aisance avec les chiffres sont nécessaires. Ceci sans oublier le plus important : aimer travailler de ses mains.

## La concurrence étrangère est-elle forte pour les professionnels du bois suisses sur le marché du travail ?

La Suisse reste entourée de cinq pays avec qui elle partage des frontières communes, ce qui a un impact inévitable sur toutes les professions.

Comme expliqué précédemment, la forte demande de personnel dans nos entreprises et la faible quantité de professionnels à disposition entraîne le recours à des travailleurs des pays voisins. Même si les pays limitrophes ont une tradition et une culture riches dans le domaine du bois, nous constatons que notre système de formation reste particulièrement efficient et bien adapté aux besoins des entreprises. Notre marché interne a des attentes élevées et des critères qualitatifs précis pour le « Made in Switzerland », ce que nos professionnels suisses peuvent garantir sans difficulté.

## Vis à-vis du consommateur, le made in Switzerland de nos professionnels du bois peut-il rivaliser avec le mobilier des grandes surfaces et Do-it ?

Cela dépend des attentes du consommateur. Il est vrai que pour du mobilier low cost produit en très grande série à l'étranger, il est difficile de rivaliser au niveau du prix. Les coûts de production et des matières premières sont plus élevés en Suisse, c'est un fait. Cependant, il y a des enseignes qui offrent des produits de moyenne à haute qualité. Pour cette gamme, on serait parfois surpris de voir que les prix et délais de livraison sont moins attractifs que chez les professionnels suisses.

Pour des projets qui sortent de l'ordinaire ou du standard, les menuisiers et ébénistes peuvent amener une expertise précieuse et un conseil personnalisé. Ils pourront aussi assurer un suivi complet et accompagner un client dans son projet global, de l'esquisse au montage. Parfois, le consommateur s'imagine que les prix des professionnels du bois seront hors budget et n'osent pas les solliciter. Pourtant, il n'y a parfois qu'une faible différence de prix pour un service supérieur et personnalisé. De plus, il y a un certain manque de connaissance sur l'offre des menuiseries et ébénisteries en termes de mobilier et d'agencement intérieur. Je vous invite donc pour vos prochains achats à aller chez les professionnels du bois de votre région pour demander une offre ou un devis, même si cela ne concerne qu'une porte intérieure, un meuble TV ou une bibliothèque pour votre salon par exemple.

ANNONCE

## CONSTRUIS TON FUTUR : CHOISIS LES MÉTIERS DU BOIS!



**F R E  
+ C  
E M**

FÉDÉRATION  
ROMANDE  
DES ENTREPRISES  
DE CHARPENTERIE  
D'ÉBÉNISTERIE  
ET DE MENUISERIE

WWW.FRECEM.CH

